La Decana de América: Un Análisis Integral de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos

Introducción

La Universidad Nacional Mayor de San Marcos (UNMSM), conocida universalmente como la "Decana de América", no es meramente una institución de educación superior; es un pilar fundamental en la historia del Perú y del continente americano.¹ Su existencia, que se extiende por casi cinco siglos, está intrínsecamente ligada a la formación de la identidad nacional peruana, a sus corrientes intelectuales, sus luchas sociales y su desarrollo científico.⁴ Fundada en el corazón del Virreinato del Perú, San Marcos ha sido testigo y protagonista de la transición de una era colonial a una república independiente, y de los complejos desafíos de la modernidad. Su título de "Decana" no solo alude a su antigüedad, sino que también simboliza un liderazgo histórico y una influencia que ha moldeado a generaciones de pensadores, líderes y profesionales.

Este informe presenta una investigación exhaustiva y multifacética de la UNMSM, explorando en profundidad cada uno de los elementos que componen su vasto universo. Se inicia con un recorrido detallado por su rica y compleja historia, desde su fundación real y pontificia hasta su consolidación como una universidad pública, laica y democrática. Posteriormente, se analiza su robusta estructura académica, detallando la oferta de carreras de pregrado y posgrado que la posicionan como la institución más completa del país. Una sección central está dedicada a desentrañar su riguroso y competitivo proceso de admisión, un rito de paso para miles de jóvenes peruanos cada año.

Asimismo, se examinan sus logros académicos y científicos, su posicionamiento en rankings nacionales e internacionales y el legado imperecedero de sus egresados más ilustres, cuyo impacto ha trascendido las fronteras del Perú. Finalmente, se ofrece una mirada a la vibrante vida universitaria que se desarrolla en sus campus, desde sus centros culturales y bibliotecas hasta sus elencos artísticos y competencias deportivas. El reporte concluye con una sección de preguntas frecuentes, diseñada para resolver las dudas más comunes sobre esta emblemática institución. A través de este análisis integral, se busca ofrecer un retrato fiel y profundo de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, una institución que es, en sí misma, un capítulo esencial de la historia peruana.

I. Un Legado Forjado a Través de los Siglos: La Historia de San Marcos

La trayectoria histórica de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos es un espejo de la propia historia del Perú. Su evolución, desde un instrumento del poder colonial hasta convertirse en un espacio de pensamiento crítico y democratización, se puede analizar a través de distintas etapas transformadoras que han definido su carácter y su misión a lo largo de casi 500 años.

A. La Fundación Real y Pontificia: Un Doble Sello de Poder

El origen de la UNMSM se remonta a la iniciativa del fraile dominico Fray Tomás de San Martín, quien desde 1548 concibió la idea de establecer un "Estudio General" en el Convento del Rosario en Lima, con el propósito de instruir a los hijos de los conquistadores y a los clérigos del nuevo virreinato.⁷ Esta visión se materializó a través de dos actos fundacionales que le confirieron un doble carácter, real y eclesiástico, definiendo su poder e influencia desde su nacimiento.

El primer y más citado acto fundacional es la **Real Cédula** emitida por el emperador Carlos V (Carlos I de España) en la ciudad de Valladolid, el **12 de mayo de 1551**. Este decreto real estableció oficialmente la "Real Universidad de la Ciudad de los Reyes" en Lima, otorgándole los mismos privilegios, franquicias y libertades que gozaba la prestigiosa Universidad de Salamanca. Este modelo salmantino no fue una elección casual; buscaba replicar la estructura institucional y el prestigio de la metrópoli en el corazón del virreinato más poderoso de América, asegurando la formación de una élite leal a la Corona española. La enseñanza, que había comenzado de manera informal en el convento dominico hacia 1548, se oficializó el 2 de enero de 1553. ¹²

El segundo pilar de su fundación se erigió veinte años después. El **25 de julio de 1571**, el Papa Pío V emitió una **Bula Papal** que confirmaba la creación de la universidad.⁶ Este documento no solo ratificó su existencia ante el mundo católico, sino que le confirió el título de "Pontificia" y, de manera crucial, otorgó validez internacional a los grados académicos que expedía. Mientras que la Cédula Real limitaba el ejercicio profesional de sus egresados a los territorios del Rey de España, la Bula Papal les permitía ejercer en cualquier parte de la cristiandad, ampliando enormemente el alcance y la autoridad de la institución.⁹

Esta dualidad en su origen, como una entidad al servicio tanto del Estado como de la Iglesia, marcó profundamente su desarrollo inicial. La universidad nació como un

instrumento de colonización política, social y cultural, diseñada para formar la burocracia virreinal y para avanzar en el proyecto de cristianización del Nuevo Mundo. Esta tensión inherente entre su lealtad a la Corona y su obediencia al Papado sería una fuente constante de debates y transformaciones a lo largo de su historia, culminando siglos después en su secularización y en la eventual separación de la Facultad de Teología en 1935, un hito que consolidó su identidad como una universidad moderna y laica. ¹⁵

Finalmente, en 1574, ya en su segundo local, la universidad eligió a su santo patrón. Mediante un sorteo entre los nombres de los cuatro evangelistas, el apóstol San Marcos fue designado como su protector, dándole el nombre con el que es conocida hasta hoy.¹⁴

B. La Universidad en el Virreinato: Foco de Erudición y Control Colonial

Durante la época virreinal, la Universidad de San Marcos se consolidó como el centro intelectual más importante de Sudamérica. Mucho antes de que instituciones como Harvard o Yale existieran, San Marcos era descrita como el "foco de mayor fulgor en el Continente". Su prestigio era tal que sirvió de modelo e inspiración para la creación de otras universidades en la región, como las de Caracas, Quito, Chuquisaca y Córdova, consideradas "brotes lejanos" de la obra iniciada por Fray Tomás de San Martín.

Sin embargo, la vida académica de la época estaba dominada por un rígido escolasticismo y lo que se ha descrito como el "nefasto principio de autoridad". El conocimiento se basaba en la exégesis de textos clásicos y la repetición de las doctrinas de Aristóteles y Ptolomeo, a menudo ignorando los avances de la ciencia empírica que surgían en Europa con figuras como Copérnico, Galileo y Kepler. El ideal del estudiante no era el científico experimental, sino el erudito capaz de citar de memoria y vencer en disputas teológicas y filosóficas. El mayor orgullo, como lo encarnó la figura de Peralta Barnuevo, era poder decir a los sabios europeos: "si ustedes han practicado muchas experiencias, nosotros hemos leído más que ustedes". T

La universidad funcionaba como un engranaje clave del sistema colonial, operando bajo la atenta mirada de los poderes virreinales y eclesiásticos, simbólicamente representados por "las casas de Pizarro y de la Inquisición". Su misión principal era formar a la élite que administraría el virreinato y consolidaría el orden social, político y religioso impuesto por España. Incluso la creación de una cátedra de Quechua,

aunque aparentemente un gesto de inclusión, respondía a la necesidad de una colonización más efectiva, permitiendo una mejor adoctrinación de la población indígena en su propia lengua.⁹

Físicamente, la universidad ocupó varios locales. Después de sus inicios en el convento de Santo Domingo y un breve paso por la iglesia de San Marcelo, en 1576 se trasladó al local de San Juan de la Penitencia, en la actual Plaza Bolívar (entonces Plaza de la Inquisición). Permanecería en este, su tercer local, durante casi tres siglos, hasta 1867, convirtiéndose en un espacio emblemático de la Lima colonial.¹⁴

Hacia finales del siglo XVIII, la universidad entró en un período de "súbita decreptitud".⁷ Las ideas de la Ilustración, que comenzaban a circular en América, encontraron un terreno más fértil en instituciones asociadas pero distintas, como el Real Convictorio de San Carlos, fundado en 1770. Este colegio, destinado a preparar a los futuros estudiantes de San Marcos, se convirtió en un centro de pensamiento reformista que contrastaba con el conservadurismo que aún prevalecía en los claustros universitarios.⁹

C. Crisol de la Nación: San Marcos en la Gesta Emancipadora y la República

A pesar de su estructura conservadora y su lealtad formal a la Corona, la Universidad de San Marcos se convirtió, paradójicamente, en un espacio crucial para el surgimiento del patriotismo criollo y la gestación de las ideas independentistas.⁴ Al reunir a las mentes más brillantes del virreinato, la universidad creó involuntariamente un caldo de cultivo para el debate, la crítica y la formación de una conciencia nacional distinta de la española.

Fue en sus aulas y en las de sus colegios afiliados, como el Real Convictorio de San Carlos, donde se formaron muchas de las figuras clave del proceso emancipador. Intelectuales como **Hipólito Unanue**, Toribio Rodríguez de Mendoza y José Baquíjano y Carrillo utilizaron las plataformas académicas y publicaciones como el influyente *Mercurio Peruano* para difundir ideas reformistas y, eventualmente, separatistas. El discurso de Baquíjano en 1781, en el que criticó sutilmente el sistema colonial frente al propio virrey, es un ejemplo célebre de cómo el espacio universitario se convirtió en un campo de batalla ideológico. El como el espacio universitario se convirtió en un campo de batalla ideológico.

La participación sanmarquina en la creación de la nueva nación fue directa y

simbólica. Egresados como **José de la Torre Ugarte** y **José Gregorio Paredes** fueron los autores de la letra del Himno Nacional y del diseño del primer Escudo Nacional, respectivamente, plasmando en los símbolos patrios el espíritu liberal y nacionalista forjado en los claustros.¹⁷ Tras la proclamación de la independencia, la universidad no tardó en demostrar su compromiso con la nueva república: el 30 de julio de 1821, sus autoridades y claustro juraron lealtad a la independencia del Perú y, en un gesto de gran desprendimiento, donaron cerca de 50,000 libros de su valiosa colección para la fundación de la Biblioteca Nacional del Perú.¹⁴

El siglo XIX fue un período de modernización y consolidación. Instituciones clave, como el Real Colegio de Medicina y Cirugía de San Fernando, fundado por Hipólito Unanue y antecedente directo de la actual Facultad de Medicina, se integraron plenamente a la universidad. ¹⁴ Bajo el liderazgo de figuras como Cayetano Heredia, considerado el "padre de la medicina republicana", San Marcos sentó las bases del sistema de salud pública del país y se transformó en una universidad al servicio del estado-nación peruano. ¹⁶

Este proceso revela una dinámica fundamental en la historia de San Marcos: la universidad no fue una entidad monolítica. Su rol en la independencia fue el resultado de una compleja lucha interna entre un estamento conservador, leal al antiguo régimen, y un movimiento progresista y reformador que floreció en su ecosistema. Esta dialéctica entre tradición y cambio, entre poder establecido y pensamiento crítico, se convertiría en una característica recurrente que definiría su identidad en los siglos venideros.

D. La Universidad Moderna y Contemporánea: Reformas, Agitación y Expansión

El siglo XX marcó la entrada de San Marcos en la modernidad, un período caracterizado por profundas reformas, intensa agitación política y una expansión sin precedentes. Un momento decisivo fue la **Reforma Universitaria de 1919**, un movimiento estudiantil inspirado en el de Córdoba (Argentina) que buscaba democratizar la universidad y poner fin a su "espíritu aristocrático". ¹² Liderado por intelectuales como

José Antonio Encinas, el movimiento exigió la participación estudiantil en el gobierno de la universidad (cogobierno), la libertad de cátedra y una mayor conexión

de la institución con los problemas sociales del país.9

Este espíritu contestatario convirtió a San Marcos en un epicentro de la vida política peruana. A lo largo del siglo, sus estudiantes y docentes protagonizaron protestas contra dictaduras y regímenes autoritarios, defendiendo la autonomía universitaria y la libertad de pensamiento.⁴ Sin embargo, esta politización también tuvo un lado oscuro. Durante el conflicto armado interno de las décadas de 1980 y 1990, la universidad se convirtió en un campo de batalla ideológico, sufriendo la infiltración y la violencia de grupos subversivos como Sendero Luminoso (PCP-SL), que buscaron utilizar el campus como base de reclutamiento y propaganda.¹⁸ Este período dejó cicatrices profundas en la comunidad sanmarquina y en la percepción pública de la universidad.

En el plano institucional, el siglo XX fue de consolidación y crecimiento. En 1946, durante el gobierno de José Luis Bustamante y Rivero, la universidad adoptó oficialmente su nombre actual: **Universidad Nacional Mayor de San Marcos** (UNMSM). ¹⁴ La creciente población estudiantil hizo insuficientes sus locales históricos, lo que llevó a planificar un nuevo y vasto campus. El proyecto de la

Ciudad Universitaria se inició en la década de 1940, y su primera piedra se colocó el 12 de mayo de 1951, coincidiendo con el cuatricentenario de la fundación. ¹⁹ El traslado definitivo de la mayoría de las facultades a este nuevo campus, ubicado entre las avenidas Venezuela y Universitaria, comenzó en la década de 1960 y se aceleró tras el terremoto de 1966, consolidando a la UNMSM en su sede principal actual. ¹²

La gobernanza de la universidad ha estado regida por sucesivas Leyes Universitarias. Su vida institucional actual se rige por el Estatuto aprobado en 2016, en concordancia con la nueva Ley Universitaria N° 30220, y cuenta con el licenciamiento institucional otorgado por la Superintendencia Nacional de Educación Superior Universitaria (SUNEDU), que certifica el cumplimiento de las condiciones básicas de calidad educativa.¹⁴

La historia de la UNMSM puede entenderse a través de un marco evolutivo de tres grandes etapas, como lo propone la historiadora Carlota Casalino. La primera fue la

Universidad Colonizadora (1551-1850), al servicio de la Corona y la Iglesia. La segunda fue la Universidad Nacional y Modernizadora (1850-1919), que se profesionalizó para responder a las necesidades del naciente Estado peruano. La tercera es la Universidad Democratizadora (1919-presente), que, a partir de la Reforma Universitaria, ha luchado por la participación interna, la responsabilidad

social y el pensamiento crítico. Este marco revela que la historia de San Marcos no es una simple cronología de eventos, sino una evolución estructurada de su propósito e identidad, reflejando y, a su vez, moldeando el devenir del Perú.

II. El Panorama Académico: Estructura, Facultades y Programas

La Universidad Nacional Mayor de San Marcos se erige como la institución de educación superior más grande y completa del Perú, con una oferta académica que abarca prácticamente todas las áreas del saber. Su estructura actual es el resultado de siglos de evolución, adaptándose a las necesidades del país y a las nuevas fronteras del conocimiento.

A. Organización Institucional: Las Cinco Grandes Áreas del Conocimiento

Para organizar su vasta oferta académica y su proceso de admisión, la UNMSM agrupa sus 20 facultades en cinco grandes áreas del conocimiento. Esta estructura permite una mejor articulación entre disciplinas afines y refleja un enfoque moderno en la organización del saber.¹⁵

Las cinco áreas académicas son:

- 1. Área A: Ciencias de la Salud
- 2. Área B: Ciencias Básicas
- 3. Área C: Ingenierías
- 4. Área D: Ciencias Económicas y de la Gestión
- 5. Área E: Humanidades y Ciencias Jurídicas y Sociales

Esta organización es fundamental no solo para la administración académica, sino también para los postulantes, ya que el examen de admisión está diferenciado según el área a la que pertenece la carrera de su elección.²⁴

B. Estudios de Pregrado: Un Universo de Carreras Profesionales

La UNMSM ofrece más de 70 escuelas profesionales de pregrado, comúnmente conocidas como carreras, distribuidas en sus 20 facultades.²⁵ La diversidad de programas es un reflejo de su historia: desde las facultades fundacionales de Teología y Leyes (hoy Derecho), la universidad ha expandido su alcance para incluir disciplinas

científicas, tecnológicas y humanísticas que responden a las complejidades del mundo contemporáneo.¹²

La siguiente tabla consolida la oferta de pregrado de la universidad, proporcionando una guía clara y organizada para los futuros estudiantes.

Tabla 1: Programas de Pregrado de la UNMSM por Facultad y Área Académica

Área Académica	Facultad	Escuelas Profesionales (Carreras)	
A: Ciencias de la Salud	Facultad de Medicina "San Fernando"	Medicina Humana, Obstetricia, Enfermería, Nutrición, Tecnología Médica (con especialidades en Laboratorio Clínico y Anatomía Patológica, Terapia Física y Rehabilitación, Radiología, Terapia Ocupacional) 15	
	Facultad de Farmacia y Bioquímica	Farmacia y Bioquímica, Ciencia de los Alimentos, Toxicología ²⁷	
	Facultad de Odontología	Odontología ²⁸	
	Facultad de Medicina Veterinaria	Medicina Veterinaria ²⁸	
	Facultad de Psicología	Psicología, Psicología Organizacional y de la Gestión Humana ²⁷	
B: Ciencias Básicas	Facultad de Ciencias Biológicas	Ciencias Biológicas, Genética y Biotecnología, Microbiología y Parasitología ²⁷	
	Facultad de Ciencias Físicas	Física, Ingeniería Mecánica de Fluidos ¹⁵	
	Facultad de Ciencias Matemáticas	Matemática, Estadística, Investigación Operativa, Computación Científica ²⁷	

	Facultad de Química e Ingeniería Química	Química ¹⁵	
C: Ingenierías	Facultad de Química e Ingeniería Química	Ingeniería Química, Ingeniería Agroindustrial ²⁷	
	Facultad de Ingeniería Geológica, Minera, Metalúrgica y Geográfica	Ingeniería Geológica, Ingeniería Geográfica, Ingeniería de Minas, Ingeniería Metalúrgica, Ingeniería Civil, Ingeniería Ambiental ²⁷	
	Facultad de Ingeniería Industrial	Ingeniería Industrial, Ingeniería Textil y Confecciones, Ingeniería de Seguridad y Salud en el Trabajo ²⁷	
	Facultad de Ingeniería Electrónica y Eléctrica	Ingeniería Electrónica, Ingeniería Eléctrica, Ingeniería de Telecomunicaciones, Ingeniería Biomédica ²⁷	
	Facultad de Ingeniería de Sistemas e Informática	Ingeniería de Sistemas, Ingeniería de Software, Ciencia de la Computación ¹⁵	
D: Ciencias Económicas y de la Gestión	Facultad de Ciencias Administrativas	Administración, Administración de Turismo, Administración de Negocios Internacionales, Administración Marítima y Portuaria, Administración de la Gastronomía, Marketing ¹⁵	
	Facultad de Ciencias Contables	Contabilidad, Gestión Tributaria, Auditoría Empresarial y del Sector Público, Presupuesto y Finanzas Públicas ¹⁵	
	Facultad de Ciencias Económicas	Economía, Economía Pública, Economía Internacional ²⁷	
E: Humanidades y Ciencias	Facultad de Letras y Ciencias	Literatura, Filosofía,	

Jurídicas y Sociales	Humanas	Lingüística, Comunicación Social, Arte, Conservación y Restauración, Bibliotecología y Ciencias de la Información, Danza, Lenguas, Traducción e Interpretación ¹⁵
	Facultad de Educación	Educación (con especialidades en Inicial, Primaria y Secundaria), Educación Física ¹⁵
	Facultad de Derecho y Ciencia Política	Derecho, Ciencia Política ²⁷
	Facultad de Ciencias Sociales	Historia, Sociología, Antropología, Arqueología, Trabajo Social, Geografía ¹⁵

Fuentes: 15

C. Estudios de Posgrado: La Frontera de la Investigación y la Especialización

La Unidad de Posgrado de la UNMSM es un pilar fundamental de la investigación y la formación de especialistas de alto nivel en el país. Con una oferta que incluye más de 139 maestrías y 34 doctorados, la universidad se posiciona a la vanguardia del conocimiento avanzado.²⁹ Estos programas están diseñados para profesionales que buscan profundizar en sus campos de estudio, contribuir a la investigación científica y liderar la innovación en sus respectivas áreas.

La oferta de posgrado se organiza también dentro de las cinco grandes áreas del conocimiento, garantizando una formación especializada y alineada con las líneas de investigación de cada facultad.³⁰ Los programas abarcan desde campos tradicionales hasta áreas altamente especializadas y de vanguardia, como el Doctorado en Neurociencias, la Maestría en Ciencia y Tecnología Cosmética o la Maestría en Gestión del Riesgo Psicosocial para la Seguridad Ciudadana.²⁹

La siguiente tabla presenta una selección de los programas de doctorado y maestrías representativas que ofrece la UNMSM, ilustrando la amplitud y profundidad de su oferta de posgrado.

Tabla 2: Programas de Posgrado Representativos de la UNMSM por Área Académica

Área Académica	Programas de Doctorado Seleccionados	Maestrías Representativas Seleccionadas
A: Ciencias de la Salud	Doctorado en Medicina, Doctorado en Ciencias de la Salud, Doctorado en Enfermería, Doctorado en Psicología, Doctorado en Neurociencias ²⁹	Magíster en Salud Pública, Magíster en Epidemiología, Magíster en Nutrición Clínica, Magíster en Ciencia Animal, Magíster en Psicología Clínica y de la Salud, Magíster en Ciencias Farmacéuticas ³¹
B: Ciencias Básicas	Doctorado en Física, Doctorado en Ciencias Biológicas, Doctorado en Matemática Pura ³²	Maestría en Bioquímica, Maestría en Física, Maestría en Química ²⁹
C: Ingenierías	Doctorado en Ciencias Químicas, Doctorado en Ingeniería Química, Doctorado en Ingeniería Industrial, Doctorado en Ingeniería de Sistemas, Doctorado en Gestión de Empresas ²⁹	Maestría en Ciencias con mención en Ingeniería de Sistemas, Maestría en Ingeniería Industrial, Maestría en Ciencias Ambientales, Maestría en Energías Renovables 32
D: Ciencias Económicas y de la Gestión	Doctorado en Ciencias Administrativas, Doctorado en Ciencias Contables y Empresariales, Doctorado en Economía, Doctorado en Política Fiscal y Sistema Tributario, Doctorado en Marketing ²⁹	Maestría en Administración (MBA), Maestría en Finanzas y Mercado de Capitales, Maestría en Auditoría, Maestría en Economía con mención en Políticas Públicas
E: Humanidades y Ciencias Jurídicas y Sociales	Doctorado en Filosofía, Doctorado en Historia del Arte, Doctorado en Lingüística, Doctorado en Literatura Peruana y Latinoamericana, Doctorado en Educación, Doctorado en Derecho y Ciencia Política, Doctorado en Ciencias	Maestría en Comunicaciones, Maestría en Escritura Creativa, Maestría en Educación con mención en Docencia Universitaria, Maestría en Derecho con mención en Ciencias Penales, Maestría en Antropología ²⁹

Sociales ²⁹	

Fuentes: 29

III. El Camino a San Marcos: Guía Detallada del Proceso de Admisión

Ingresar a la Universidad Nacional Mayor de San Marcos es uno de los desafíos académicos más significativos para la juventud peruana. Su proceso de admisión es conocido por su rigurosidad, competitividad y la gran cantidad de aspirantes que convoca semestralmente. Esta sección ofrece una guía exhaustiva sobre cada componente del proceso, desde las modalidades de ingreso hasta la estructura detallada del examen.

A. La Oficina Central de Admisión (OCA): El Órgano Rector

Todo el proceso de admisión, desde la inscripción hasta la publicación de los resultados, es gestionado y supervisado por la **Oficina Central de Admisión** (**OCA**).³⁴ Esta dependencia es la máxima autoridad en la materia y es responsable de elaborar el Reglamento de Admisión de cada proceso, organizar la logística de los exámenes, procesar las inscripciones y garantizar la transparencia y equidad del concurso. El portal web oficial de la OCA (admision.unmsm.edu.pe) es la fuente primaria y más confiable de información, cronogramas y resultados para todos los postulantes.³⁷

B. Vías de Ingreso: Múltiples Puertas a la Decana de América

Con el objetivo de promover la diversidad y la equidad, la UNMSM ofrece hasta 14 modalidades de ingreso distintas, diseñadas para adaptarse a los diversos perfiles y circunstancias de los postulantes.³⁴ Estas vías de acceso se pueden agrupar en categorías generales:

Modalidad General:

 Educación Básica Regular (EBR) y Alternativa (EBA): Es la vía principal y la que congrega al mayor número de postulantes. Está dirigida a todos los egresados de la educación secundaria del país.³⁴

Modalidades por Rendimiento Académico y Preparación:

- Centro Preuniversitario (CEPUSM): Los estudiantes que se preparan en el centro preuniversitario de la universidad pueden obtener una vacante directa si alcanzan un puesto meritorio en los exámenes internos del ciclo.³⁴
- Primeros Puestos de Educación Secundaria: Destinada a los estudiantes que han ocupado el primer o segundo lugar en el cuadro de mérito de su institución educativa (pública o privada) en Lima o Callao durante los dos últimos años.³⁴

Modalidades por Traslado y Segunda Carrera:

- Traslado Interno: Para estudiantes de la UNMSM con matrícula vigente que deseen cambiarse a otra carrera dentro de la misma área académica.
 Requiere haber aprobado al menos 72 créditos.³⁵
- Traslado Externo (Nacional e Internacional): Para estudiantes de otras universidades peruanas o extranjeras que deseen continuar la misma carrera en San Marcos. También exige haber aprobado un mínimo de 72 créditos.³⁴
- Graduados o Titulados: Para personas que ya poseen un título universitario o de una escuela de educación superior y desean cursar una segunda carrera profesional.³⁴

Modalidades de Inclusión y Reconocimiento Social:

- Personas con Discapacidad: Vía especial para postulantes inscritos en el Registro Nacional de la Persona con Discapacidad (CONADIS).³⁴
- Deportista Calificado y de Alto Nivel: Para atletas con acreditación vigente del Instituto Peruano del Deporte (IPD).³⁴
- Comunidades Nativas: Ofrece un acceso exclusivo para postulantes de pueblos originarios de la Amazonía y otras regiones del Perú.³⁴
- Plan Integral de Reparaciones (PIR): Beneficia a las víctimas del período de violencia 1980-2000, debidamente acreditadas en el Registro Único de Víctimas (RUV).³⁴
- Víctimas del Terrorismo (Ley N.º 27277): Modalidad específica para quienes fueron reconocidos como víctimas bajo el Decreto Supremo N.º 051-88-PCM.⁴⁰

• Modalidad Supernumeraria:

 Ingreso Supernumerario: Exonera del examen de admisión a miembros de representaciones diplomáticas y becarios de convenios culturales

específicos.37

La existencia de modalidades como "Comunidades Nativas" o "Plan Integral de Reparaciones" no es una simple formalidad. Estas vías de ingreso demuestran que el proceso de admisión de San Marcos funciona también como un instrumento de política social. El acceso para pueblos originarios ³⁴ es una acción afirmativa que busca corregir desigualdades históricas y promover una mayor integración. De igual manera, la modalidad para víctimas del conflicto armado ³⁴ representa una forma de reparación educativa y social, reconociendo el rol de la universidad en la construcción de la paz y la justicia en el país. Por lo tanto, el proceso de admisión no solo filtra talento académico, sino que también materializa la misión social y nacional de la UNMSM.

Tabla 3: Modalidades de Admisión a la UNMSM y Requisitos Clave

Modalidad	Descripción y Perfil del Postulante	Requisito Principal
Educación Básica (EBR/EBA)	Egresados de secundaria (modalidad regular o alternativa).	Certificado de estudios secundarios.
Centro Preuniversitario (CEPUSM)	Estudiantes del CEPUSM que alcanzan una vacante por cuadro de méritos.	Haber obtenido una vacante en el ciclo preuniversitario.
Primeros Puestos	Estudiantes que ocuparon el 1° o 2° puesto de su promoción en colegios de Lima o Callao.	Constancia de Cuadro de Mérito visada por la UGEL. ³⁶
Graduados o Titulados	Profesionales con grado académico o título universitario/superior.	Copia del grado o título, revalidado si es del extranjero.
Traslado Externo	Estudiantes de otras universidades (nacionales/extranjeras) que desean continuar la misma carrera.	Certificados de estudios que acrediten al menos 72 créditos aprobados. ³⁵
Traslado Interno	Estudiantes de la UNMSM que desean cambiar de carrera a una de la misma área académica.	Tener matrícula vigente y haber aprobado al menos 72 créditos. ³⁵

Personas con Discapacidad	Postulantes con discapacidad física, sensorial o mental.	Resolución de inscripción en el CONADIS. ⁴¹
Deportista Calificado	Deportistas reconocidos por su alto rendimiento.	Acreditación vigente del Instituto Peruano del Deporte (IPD). ³⁴
Comunidades Nativas	Postulantes de pueblos originarios del Perú.	Constancia de pertenencia a una comunidad nativa.
Plan Integral de Reparaciones (PIR)	Víctimas calificadas del conflicto armado interno (1980-2000).	Acreditación en el Registro Único de Víctimas (RUV). ³⁵
Ingreso Supernumerario	Diplomáticos, sus familiares directos y becarios de convenios.	Acreditación diplomática o del convenio cultural. ³⁷

Fuentes: 34

C. La Prueba Decisiva: Estructura del Examen de Admisión (Prueba DECO®)

El examen general de admisión de la UNMSM es conocido como la **Prueba DECO®** (**Destrezas Cognitivas**). Está diseñado para evaluar no solo los conocimientos acumulados por el postulante, sino también sus habilidades y aptitudes para el razonamiento y la comprensión.⁴²

La prueba consta de **100 preguntas** de opción múltiple con respuesta única, y los postulantes disponen de **tres horas** para resolverla en su totalidad.³⁶ Su estructura general se divide en dos secciones principales:

- 1. **Sección Habilidades (30 preguntas):** Esta sección es común para todos los postulantes, independientemente del área a la que apliquen. Su objetivo es medir las capacidades transversales fundamentales para el éxito académico.
 - Habilidad Verbal (15 preguntas): Evalúa principalmente la comprensión lectora. Incluye la lectura de textos en castellano y, de manera obligatoria, un texto en inglés con sus respectivas preguntas.⁴³
 - Habilidad Lógico-Matemática (15 preguntas): Mide la capacidad de razonamiento cuantitativo, resolución de problemas y pensamiento lógico.⁴³
- 2. **Sección Conocimientos (70 preguntas):** Esta es la sección más extensa y su contenido es específico para cada una de las cinco áreas académicas. Las

preguntas abarcan las asignaturas del currículo de educación secundaria que son más relevantes para el perfil de las carreras del área.⁴³

El **sistema de calificación** es anónimo, automatizado e inapelable, y está diseñado para ser riguroso y premiar el conocimiento certero sobre el azar:

- Respuesta correcta: +20.00 puntos
- Respuesta incorrecta: -1.125 puntos (se aplica un puntaje negativo para desalentar las adivinanzas)
- Pregunta no respondida o con más de una marca: O puntos.³⁹

La siguiente tabla ofrece una distribución representativa de las preguntas de la sección de Conocimientos, basada en la estructura de exámenes anteriores, para que los postulantes puedan enfocar su preparación.

Tabla 4: Estructura Referencial del Examen DECO® (Distribución de Preguntas de Conocimientos por Área)

Asignatura	Área A (Salud)	Área B (Básicas)	Área C (Ingenierías)	Área D (Económicas)	Área E (Humanidad es)
Matemática (Total)	4	10	10	10	4
Aritmética	2	4	4	4	2
Álgebra	1	2	2	2	1
Geometría	1	2	2	2	1
Trigonometrí a	0	2	2	2	0
Lenguaje	10	8	8	10	10
Literatura	4	4	4	4	10
Psicología	6	4	4	4	6
Educación Cívica	4	4	4	4	4
Historia	4	4	4	8	10

(Perú y Universal)					
Geografía	4	4	4	8	8
Economía	4	4	4	8	4
Filosofía	4	4	4	4	8
Física	8	10	10	3	3
Química	8	10	10	3	3
Biología	10	10	10	4	0
Total de Conocimien tos	70	70	70	70	70

Nota: Esta tabla es una síntesis representativa basada en la estructura de exámenes recientes y puede estar sujeta a ligeras variaciones en cada proceso de admisión. Fuentes:.⁸¹

D. El Temario Oficial: Las Asignaturas a Dominar

El contenido evaluado en el examen de admisión abarca un total de 18 asignaturas, que van desde las habilidades transversales hasta los conocimientos específicos de ciencias y humanidades.⁴⁸ El temario completo y detallado se publica en el

prospecto de admisión de cada proceso, siendo este el documento oficial que guía la preparación de los postulantes.

A continuación, se presenta un resumen de las áreas temáticas clave por asignatura, basado en la información de los prospectos más recientes:

- Habilidad Verbal: Comprensión de textos (idea principal, tema central, inferencias, compatibilidad, extrapolación), eliminación de oraciones, series verbales y un texto en inglés.⁴⁹
- Habilidad Lógico-Matemática: Situaciones lógicas, arreglos numéricos, certezas, cronometría, rutas, planteo de ecuaciones, orden de información, entre otros.⁵⁰
- Aritmética: Lógica proposicional, conjuntos, sistemas de numeración, divisibilidad, números primos, MCM, MCD, fracciones, razones y proporciones,

- estadística y probabilidad.⁵¹
- Álgebra: Números reales y complejos, teoría de exponentes, polinomios, ecuaciones, inecuaciones, funciones, logaritmos, programación lineal.⁵¹
- **Geometría:** Segmentos, ángulos, triángulos, polígonos, circunferencia, semejanza, relaciones métricas, áreas, geometría del espacio (poliedros, cilindro, cono, esfera) y geometría analítica (recta, circunferencia, parábola, elipse).⁵¹
- Trigonometría: Sistemas de medición angular, razones trigonométricas, identidades trigonométricas, resolución de triángulos, funciones trigonométricas.
- **Lenguaje:** Comunicación, fonología, ortografía (acentuación, puntuación, uso de mayúsculas), morfología, sintaxis (oración simple y compuesta).⁴⁹
- **Literatura:** Teoría literaria, figuras literarias, literatura universal, española, hispanoamericana y peruana (desde la prehispánica hasta la contemporánea).⁴⁸
- Psicología: Historia de la psicología, procesos cognitivos, afectivos y volitivos, desarrollo humano, aprendizaje, personalidad.⁴⁸
- Educación Cívica: Derechos humanos, Constitución Política del Perú, estructura del Estado, organismos internacionales, cultura de paz.⁴⁸
- Historia del Perú y Universal: Desde las primeras civilizaciones hasta el mundo contemporáneo, con énfasis en los procesos históricos peruanos.⁴⁸
- Geografía: Geografía general (cartografía, geosfera, atmósfera, hidrósfera), geografía del Perú (relieve, clima, ecorregiones) y actividades económicas.⁴⁸
- Economía: Principios económicos, necesidades humanas, producción, mercado, sistema financiero, agregados económicos, comercio internacional.⁴⁸
- Filosofía: Orígenes de la filosofía, períodos (antiguo, medieval, moderno, contemporáneo), problemas filosóficos (conocimiento, ética, política).⁴⁸
- Física, Química y Biología: Temarios extensos que cubren desde los fundamentos de cada ciencia hasta temas más avanzados requeridos para las áreas de ciencias e ingenierías.⁴⁸

E. El Campo Competitivo: Estadísticas de Admisión

El proceso de admisión de la UNMSM es uno de los más demandados y competitivos del Perú. Cada año, la universidad atrae a decenas de miles de postulantes de todo el país, con cifras que rondan los **60,000 aspirantes anuales** en sus dos procesos de admisión.⁵²

Las estadísticas de los procesos más recientes ilustran esta alta competitividad:

Proceso de Admisión 2025-II: Se inscribieron un total de 29,302 postulantes

para competir por 5,130 vacantes ofrecidas en las 77 escuelas profesionales.²⁵

- Proceso de Admisión 2025-I: Se registraron 28,665 postulantes.⁵³
- Proceso de Admisión 2024-I: Se presentaron 8,301 postulantes solo para las áreas de Ciencias Básicas e Ingeniería.⁵⁴

La competencia no es uniforme en todas las carreras. Tradicionalmente, las escuelas de **Medicina Humana**, **Derecho e Ingeniería de Sistemas** se encuentran entre las más solicitadas, con una relación de postulantes por vacante extremadamente alta. ⁵⁵ En contraste, algunas carreras más especializadas o de reciente creación pueden tener una demanda menor. Por ejemplo, en el proceso 2025-I, carreras como Danza, Geografía o Ingeniería Textil tuvieron una relación de postulantes por vacante considerablemente más baja. ⁵⁵

Sin embargo, una menor cantidad de postulantes no garantiza el ingreso. La universidad establece un **puntaje mínimo de aprobación**, y si un postulante no lo alcanza, no obtiene la vacante, incluso si hay cupos disponibles. Este principio de "barra de calidad" ha llevado a que en procesos anteriores queden cientos de vacantes desiertas. Por ejemplo, en el examen 2024-II, un total de 1,320 vacantes no fueron cubiertas porque los postulantes no lograron el puntaje mínimo requerido.²⁶ Esto revela una filosofía de admisión donde el mérito académico y el cumplimiento de un estándar mínimo son primordiales, priorizando la calidad de los ingresantes sobre el simple llenado de vacantes.

Tabla 5: Estadísticas Recientes de Admisión (Postulantes vs. Vacantes por Área)

Proceso de Admisión	Área Académica	N° de Postulantes	N° de Vacantes	Ratio Postulante/Vaca nte (Aprox.)
2025-II	(Total del Proceso)	29,302	5,130	5.7
	A: Ciencias de la Salud	N/D	N/D	Muy Alto
	B: Ciencias Básicas y C: Ingenierías	8,726	N/D	Alto
	D: Económicas y E: Humanidades	10,308	N/D	Alto

2025-I	(Total del Proceso)	28,665	N/D	N/D
	D: Económicas y E: Humanidades	10,052	N/D	Alto
2024-I	B: Ciencias Básicas	850	N/D	Variable
	C: Ingenierías	7,451	N/D	Alto

Nota: Los datos de postulantes por área corresponden a los presentados en las fechas de examen. El número de vacantes por área varía en cada proceso. Fuentes:.²⁵

IV. Un Eje de Excelencia: Logros, Influencia y Posicionamiento Global

El prestigio de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos no reside únicamente en su antigüedad, sino en su continua contribución al conocimiento, su liderazgo en la investigación a nivel nacional y el impacto perdurable de sus egresados en la sociedad peruana y mundial.

A. Prestigio y Reconocimiento: Rankings y Acreditaciones

A nivel nacional, la UNMSM es consistentemente clasificada como una de las dos mejores universidades del Perú, disputando el primer lugar en la mayoría de las mediciones académicas.⁵⁶ Su liderazgo es indiscutible en términos de producción científica, historia e influencia. En el ámbito latinoamericano, mantiene una posición destacada, ubicándose en el

puesto 37 en el QS Latin America and the Caribbean Rankings 2026 ⁵⁶ y en el puesto 47 en la edición 2024 del mismo ranking. ⁵⁸

En los rankings globales, que utilizan métricas diferentes y a menudo favorecen a instituciones con altos niveles de internacionalización y financiamiento privado, la posición de San Marcos es más modesta. En el **QS World University Rankings 2026**, se ubica en la franja **951-1000**, mientras que en el **Times Higher Education (THE) World University Rankings 2023**, se encuentra en el rango **1501+**. ⁵⁶

Esta aparente discrepancia entre su dominio nacional y su posición global se explica

al analizar los criterios de evaluación. Los rankings mundiales otorgan un gran peso a indicadores como las "citas por facultad" y la "perspectiva internacional" (proporción de estudiantes y profesores extranjeros). En estos rubros, San Marcos, como universidad pública masiva, presenta puntajes comparativamente bajos. ⁵⁶ Por ejemplo, el ranking QS le otorga un puntaje de solo 1.7 en "Citas por Facultad". ⁵⁶ Esto no significa que no se investigue, sino que la investigación, aunque voluminosa, puede no estar siendo publicada en las revistas de más alto impacto internacional o no estar generando el mismo nivel de citación global que la de universidades de élite con mayores recursos. Por lo tanto, la UNMSM encarna un modelo de excelencia enfocado en el impacto nacional y la producción a gran escala, lo cual no siempre se traduce directamente en altos puntajes en las métricas de los rankings globales.

En cuanto a certificaciones de calidad, la UNMSM ha logrado hitos importantes. Cuenta con el licenciamiento institucional otorgado por la SUNEDU y, en un logro significativo, recibió en 2025 la **acreditación institucional internacional** por parte de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe (UDUALC), convirtiéndose en la primera universidad pública peruana en obtener este reconocimiento, válido hasta el año 2031.²¹

Tabla 6: Resumen de Rankings Clave de la UNMSM

Ranking (Año de Publicación)	Posición Global	Posición en América Latina y el Caribe	Posición en Perú
QS World University Rankings (2026)	951-1000	N/A	2
QS Latin America & Caribbean Rankings (2026)	N/A	37	2
Times Higher Education (THE) World University Rankings (2023)	1501+	N/A	N/A
Scimago Institutions Rankings (2025)	1803	N/A	2
US News: Best Global Universities (2024)	1778	N/A	3

B. El Motor del Descubrimiento: Liderazgo en Investigación

La UNMSM es la universidad con la mayor producción científica del Perú. En el año 2022, ratificó su liderazgo al registrar **910 publicaciones en la base de datos Scopus**, la cifra más alta a nivel nacional.⁶¹ Este liderazgo no es casual, sino el resultado de una política institucional que fomenta activamente la investigación a través de su Vicerrectorado de Investigación y Posgrado (VRIP).

La universidad destina importantes recursos para financiar la investigación. En 2024, por ejemplo, se asignaron fondos para **359 proyectos de grupos de investigación** y **42 proyectos de innovación**, además de financiar la adquisición de equipamiento científico y la publicación de artículos en revistas de alto impacto. También se promueve la investigación estudiantil, financiando decenas de tesis de pregrado y posgrado que abordan problemas relevantes para el país. Los temas de investigación premiados son diversos, abarcando desde la identificación de una nueva serinoproteasa en el veneno de una serpiente (Ciencias Biológicas) hasta el análisis del impacto del turismo comunitario en el desarrollo sostenible (Ciencias Administrativas). Administrativas).

Este compromiso con la ciencia tiene raíces profundas. De las aulas sanmarquinas han egresado algunos de los científicos más importantes de la historia del Perú, cuyas contribuciones han sentado las bases de disciplinas enteras:

- Julio C. Tello: Considerado el "Padre de la Arqueología Peruana", Tello, médico de formación, revolucionó el estudio del pasado prehispánico con sus descubrimientos de las culturas Chavín y Paracas.⁶³
- Federico Villarreal: Un prodigio matemático que, antes de graduarse, descubrió un método para elevar un polinomio a cualquier potencia. Fue el primer doctor en matemáticas de San Marcos.⁶³
- María Luisa Aguilar: Pionera de la astronomía en el Perú, fundó el primer grupo de estudio de ciencias espaciales en el país y fue la primera profesional peruana en ser admitida en la Unión Astronómica Internacional (UAI).⁶³
- Ruth Shady: Líder de la investigación y puesta en valor de la Civilización Caral, la más antigua de América, declarada Patrimonio Mundial por la UNESCO. Su trabajo, iniciado con sus estudiantes de San Marcos, ha reescrito la historia de los orígenes de la civilización en el continente.⁶³

C. El Legado Sanmarquino: Un Panteón de Figuras Ilustres

El mayor activo de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos es, sin duda, el capital humano que ha formado a lo largo de su historia. Ser "sanmarquino" es más que un título; es ser heredero de una tradición de excelencia intelectual y liderazgo nacional. La lista de sus egresados ilustres es un testimonio de su profundo impacto en todas las esferas de la vida peruana.¹⁴

- Premio Nobel: La universidad cuenta con el único Premio Nobel del Perú, Mario Vargas Llosa (Literatura, 2010). Vargas Llosa estudió Letras y Derecho en San Marcos en la década de 1950, una experiencia que marcó profundamente su desarrollo como escritor y que ha rememorado en varias de sus obras.¹⁴
- Presidentes de la República: La UNMSM ha sido la cuna de numerosos mandatarios peruanos, demostrando su histórica conexión con el poder político. Entre ellos destacan Manuel Pardo y Lavalle, el primer presidente civil del Perú; su hijo José Pardo y Barreda, quien gobernó en dos ocasiones; Augusto B. Leguía, figura central del "Oncenio"; y Valentín Paniagua Corazao, quien lideró el gobierno de transición a la democracia en el año 2000.66
- Intelectuales y Humanistas: San Marcos fue el epicentro del pensamiento peruano del siglo XX. Por sus aulas pasaron figuras de la talla del historiador Jorge Basadre, autor de la monumental "Historia de la República del Perú"; el ensayista y pensador marxista José Carlos Mariátegui, fundador de la revista Amauta; el historiador y diplomático Raúl Porras Barrenechea; el escritor y antropólogo José María Arguedas, cuya obra exploró el complejo mundo andino; y el filósofo Augusto Salazar Bondy, quien reflexionó sobre la autenticidad del pensamiento en América Latina.⁴
- Científicos y Médicos: Además de los pioneros ya mencionados, la universidad ha formado a figuras como Daniel Alcides Carrión, mártir de la medicina peruana; Cayetano Heredia, reformador de la enseñanza médica; y Uriel García Cáceres, exministro de Salud e inventor de la "bolsita salvadora" para combatir la deshidratación por cólera.¹⁶

La abrumadora presencia de sanmarquinos en las más altas esferas de la política, la ciencia, las artes y las letras a lo largo de la historia peruana no es una coincidencia. Demuestra que, durante siglos, la UNMSM ha sido la principal institución formadora de la élite intelectual y dirigente del país. Su historia es, en gran medida, la historia intelectual del Perú.⁶ Por ello, la identidad "sanmarquina" conlleva un peso histórico y un prestigio que la distinguen, justificando la descripción de la universidad como la

V. Vida Más Allá del Aula: Campus, Cultura y Comunidad

La experiencia de ser un estudiante sanmarquino se extiende mucho más allá de las aulas y los laboratorios. La universidad ofrece un entorno rico y diverso, con espacios históricos, una vibrante vida cultural y una fuerte tradición deportiva que complementan la formación académica y forjan un profundo sentido de pertenencia.

A. El Corazón de la Universidad: Campus y Sedes

La UNMSM se distribuye en varios campus, cada uno con su propia historia y función:

- La Ciudad Universitaria: Es el campus principal y el más extenso, ubicado en el Cercado de Lima, entre las avenidas Universitaria y Venezuela. Inaugurado en la década de 1950 y ocupado plenamente desde los años 60, este campus alberga 17 de las 20 facultades, las oficinas administrativas centrales en el Edificio Jorge Basadre (Rectorado), la Biblioteca Central, el Estadio Universitario y la Residencia Estudiantil. Es el epicentro de la vida académica y administrativa de la universidad.
- La Casona de San Marcos: Ubicada en el Parque Universitario, en el centro histórico de Lima, esta joya arquitectónica es el antiguo local de la universidad y hoy funciona como su principal Centro Cultural.¹⁹ Es un símbolo de la herencia histórica de San Marcos y un punto de encuentro para el arte y la cultura.
- Campus de la Facultad de Medicina "San Fernando": La histórica Facultad de Medicina mantiene su propio campus en la Avenida Grau, un espacio emblemático para la formación de profesionales de la salud y un centro de investigación médica de gran importancia.¹⁴

Además de estos campus principales, la universidad ofrece servicios esenciales para su comunidad, como una clínica universitaria que brinda atención en diversas especialidades, un comedor universitario y una residencia que alberga a estudiantes de todo el Perú.²⁰

B. Un Mundo de Conocimiento y Arte: Bibliotecas y Museos

El acceso al conocimiento es una prioridad para la UNMSM, que cuenta con un robusto Sistema de Bibliotecas (SISBIB) y una red de museos.

- Biblioteca Central "Pedro Zulen": Es la joya del sistema bibliotecario, ubicada en la plaza cívica de la Ciudad Universitaria.¹⁴ Con una superficie de 20,000 m², es uno de los edificios bibliotecarios más grandes del país. Alberga una colección de más de
 - **170,000 ejemplares** que cubren todas las áreas del conocimiento, además de hemerotecas, salas de tesis y colecciones de referencia. Su diseño moderno permite el acceso directo de los usuarios a la estantería (estantería abierta) y tiene una capacidad para atender a 2,500 personas simultáneamente. Cada facultad, además, cuenta con su propia biblioteca especializada.
- Centro Cultural de San Marcos (CCSM): La Casona no solo es un edificio
 histórico, sino un centro cultural vibrante. Alberga varios museos y salas de
 exposición, entre los que destacan el Museo de Arqueología y Antropología, el
 Museo de Arte de San Marcos, y exposiciones permanentes sobre la historia de
 la universidad y colecciones de arte.⁷¹ También cuenta con una sala dedicada al
 Premio Nobel y exalumno,

Mario Vargas Llosa.71

C. El Espíritu de la Expresión: Elencos Artísticos y Grupos Culturales

El Centro Cultural de San Marcos (CCSM) es el hogar de una impresionante variedad de elencos artísticos oficiales, que constituyen el núcleo de la vida cultural estudiantil y ofrecen un espacio para el desarrollo del talento y la expresión artística. Estos grupos están abiertos a la participación de toda la comunidad sanmarquina y tienen una destacada presencia en la escena cultural nacional.⁷³

Los elencos más importantes son:

- Ballet San Marcos: Es la compañía de ballet nacional del Perú y uno de los elencos de danza más prestigiosos del país, con una larga trayectoria de presentaciones y formación de bailarines.⁷³
- Centro Universitario de Folklore (CUF): Dedicado a la investigación, preservación y difusión de las danzas y la música tradicional del Perú. Sus presentaciones, llenas de color y energía, son un pilar de las celebraciones universitarias.⁷³
- Teatro Universitario de San Marcos (TUSM): Fundado en 1941, es uno de los grupos de teatro más antiguos y respetados del país, cuna de importantes dramaturgos y actores peruanos.¹⁴
- Banda Universitaria de Música y Coro Universitario: Ofrecen formación musical y realizan conciertos y presentaciones en eventos oficiales,

enriqueciendo la vida cultural del campus.⁷²

Además de los elencos oficiales, existen numerosos grupos de investigación y círculos de estudio liderados por estudiantes y docentes en diversas facultades, como el grupo "ArtePerú" de la Facultad de Letras, que se dedica al estudio del arte y la cultura en el Perú.⁷⁵

D. El Impulso de Competir: Deporte y Recreación

El deporte es una parte integral de la vida en San Marcos. La universidad tiene un fuerte compromiso con la actividad física y la competencia de alto nivel, gestionado a través de la Oficina de Deportes y Recreación.⁷⁶

- Competencias y Disciplinas: La UNMSM reconoce oficialmente más de 20 disciplinas deportivas y sus selecciones compiten con gran éxito en los Juegos Universitarios Nacionales (Universiada), el evento deportivo universitario más importante del país. Históricamente, San Marcos se ubica entre los primeros lugares del medallero, demostrando su poderío en deportes como fútbol, vóley, básquet, ajedrez y artes marciales.⁷⁷
- Infraestructura Deportiva: El campus de la Ciudad Universitaria cuenta con importantes instalaciones deportivas, destacando el Estadio de la Universidad de San Marcos. Inaugurado en 1951 para el cuatricentenario de la universidad, este estadio no solo sirve a la comunidad sanmarquina, sino que también ha albergado eventos deportivos profesionales y conciertos masivos.¹⁴
- Integración y Recreación: Para fomentar la integración y un estilo de vida saludable, la universidad organiza periódicamente eventos deportivos masivos como el Campeonato Interfacultades, una reñida competencia que despierta la identidad y el orgullo de cada una de las 20 facultades, y programas recreativos como "Activate San Marcos".⁷⁹

VI. Dudas Frecuentes: Respuestas Clave sobre la UNMSM

Esta sección final sintetiza la información más relevante del informe para responder de manera directa y clara a las preguntas más comunes sobre la Universidad Nacional Mayor de San Marcos.

¿Por qué a San Marcos se le llama la "Decana de América"?
 Se le otorga el título de "Decana de América" por ser la universidad más antigua del

continente americano fundada por Cédula Real (12 de mayo de 1551) y que ha mantenido un funcionamiento ininterrumpido desde su creación. El término "Decana" no solo refleja su antigüedad, sino también un reconocimiento histórico por parte de otras universidades de Iberoamérica a su primacía y su rol como matriz de la educación superior en la región.1

2. ¿Es muy difícil ingresar a San Marcos?

Sí, el ingreso a San Marcos es considerado uno de los más difíciles y competitivos del Perú. Anualmente, alrededor de 60,000 postulantes compiten por un número limitado de vacantes (aproximadamente 2,500 a 5,000 por proceso). La alta demanda, sumada a la exigencia de obtener un puntaje mínimo en el examen de admisión, hace que el proceso sea altamente selectivo, incluso en carreras con menor número de aspirantes.26

3. ¿Cuántas preguntas tiene el examen de admisión y cómo se califica?

El examen de admisión, conocido como Prueba DECO®, consta de 100 preguntas de opción múltiple. Se divide en una sección de Habilidades de 30 preguntas (15 de Habilidad Verbal y 15 de Habilidad Lógico-Matemática) y una sección de Conocimientos de 70 preguntas, cuyo contenido varía según el área académica. La calificación es la siguiente: cada respuesta correcta suma 20 puntos, cada respuesta incorrecta resta 1.125 puntos, y las preguntas no respondidas o con doble marca tienen un valor de cero puntos.43

4. ¿Qué carreras ofrece la UNMSM?

La UNMSM ofrece más de 70 carreras profesionales de pregrado, organizadas en 20 facultades y agrupadas en cinco grandes áreas del conocimiento: Ciencias de la Salud, Ciencias Básicas, Ingenierías, Ciencias Económicas y de la Gestión, y Humanidades y Ciencias Jurídicas y Sociales. La oferta completa se puede consultar en la Tabla 1 de este informe.

5. ¿Dónde está ubicado el campus principal?

El campus principal es la Ciudad Universitaria, un extenso terreno ubicado en el Cercado de Lima, con su ingreso principal en la Av. Venezuela cuadra 34. Este campus alberga a la mayoría de las facultades, la Biblioteca Central, el estadio, el rectorado y otras dependencias centrales.19

6. ¿Qué personajes famosos estudiaron en San Marcos?

La lista de egresados ilustres es vasta y abarca todos los campos del saber. Entre los más notables se encuentran el único Premio Nobel del Perú, Mario Vargas Llosa; numerosos presidentes de la República como Manuel Pardo y Valentín Paniagua; y figuras icónicas de la ciencia y la cultura peruana como el arqueólogo Julio C. Tello, el historiador Jorge Basadre, el escritor José María Arguedas y el diplomático Raúl Porras Barrenechea.14

7. ¿Puedo postular si todavía estoy en el colegio?

Sí. El reglamento de admisión de los últimos procesos permite la postulación de estudiantes que se encuentren cursando el quinto año de educación secundaria durante el año lectivo del proceso de admisión.36

8. ¿Cuánto cuesta postular a San Marcos?

El costo del derecho de inscripción varía según el tipo de institución educativa de procedencia del postulante. Para el proceso de admisión 2025-II, los montos establecidos fueron de S/ 350 para postulantes de colegios públicos y S/ 500 para postulantes de colegios privados. Existen costos diferenciados para otras modalidades.37

9. ¿Hay vida cultural y deportiva en la universidad?

Sí, la vida extracurricular es muy rica y activa. La universidad cuenta con el Centro Cultural de San Marcos, que ofrece una amplia gama de actividades y alberga elencos oficiales de ballet, folklore, teatro y música. En el ámbito deportivo, la UNMSM tiene una fuerte tradición, con infraestructura como el Estadio Universitario, y organiza campeonatos interfacultades y cuenta con selecciones que compiten exitosamente a nivel nacional.72

10. ¿Cuál es el ranking de San Marcos?

La UNMSM es consistentemente clasificada como una de las dos mejores universidades del Perú. A nivel de América Latina, se ubica dentro del top 50 de los rankings más reconocidos. En las clasificaciones mundiales (QS y THE), se posiciona generalmente en la franja 951-1000 o superior, lo que refleja su estatus como un líder académico de gran impacto a nivel nacional y regional, más que como un competidor global de primer nivel.56

Conclusión

La Universidad Nacional Mayor de San Marcos, a lo largo de sus casi cinco siglos de existencia, ha demostrado ser mucho más que una institución educativa. Es un organismo vivo, profundamente entrelazado con el alma y la historia del Perú. Su título de "Decana de América" no es solo una referencia a su antigüedad, sino un reconocimiento a su rol fundacional y su influencia persistente en la configuración del pensamiento, la ciencia y la política en el continente.

Este análisis integral ha recorrido su trayectoria desde sus orígenes como un instrumento de poder dual, real y pontificio, hasta su transformación en una universidad moderna, pública y democrática. Se ha evidenciado cómo San Marcos ha sido, en cada etapa de la historia peruana, un campo de batalla de ideas: un bastión del conservadurismo y, simultáneamente, la cuna de los movimientos reformistas y revolucionarios que definieron el rumbo de la nación. Su legado se mide no solo en años, sino en la calidad y el impacto de las personalidades que ha formado, desde un Premio Nobel hasta presidentes, científicos que han reescrito la historia y humanistas que han definido la identidad peruana.

Hoy, la UNMSM enfrenta los desafíos del siglo XXI manteniendo su esencia. Su competitivo proceso de admisión sigue siendo el principal mecanismo de movilidad

social y meritocracia académica en el país, mientras que sus políticas de inclusión demuestran un compromiso con la equidad social. Lidera la producción científica nacional, aunque busca consolidar su presencia en el escenario global. Su vibrante vida cultural y deportiva continúa forjando una comunidad unida por un fuerte sentido de pertenencia y orgullo.

En síntesis, la Universidad Nacional Mayor de San Marcos es una institución de contrastes y complejidades: es histórica y moderna, masiva y selectiva, un centro de tradición y un motor de cambio. Sigue siendo, como lo ha sido durante siglos, la "columna vertebral del Perú" ⁵, un crisol donde se forja el futuro del país, honrando un pasado monumental mientras mira con determinación hacia el porvenir.

Fuentes citadas

- 1. ¿Por qué se le conoce a San Marcos como la Decana de América? #Shorts YouTube, acceso: julio 1, 2025, https://www.youtube.com/shorts/Dbf7m44g2KU
- 2. Decana de América celebrará 471 años de fundación el 12 de mayo UNMSM | Noticia, acceso: julio 1, 2025, https://unmsm.edu.pe/noticias-y-eventos/noticias/noticia-detalle/decana-de-america-celebrara-471-anos-de-fundacion-el-12-de-mayo
- 3. La Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Decana de América, |
 PreventionWeb, acceso: julio 1, 2025,
 https://www.preventionweb.net/organization/la-universidad-nacional-mayor-de-san-marcos-decana-de-america
- 4. UNMSM: así fue como nació la universidad más antigua de América ..., acceso: julio 1, 2025, https://www.infobae.com/peru/2025/05/12/unmsm-asi-fue-como-nacio-la-universidad-mas-antiqua-de-america-v-que-todavia-sique-vigente/
- 5. San Marcos: universidad con un rol protagónico en el Perú, acceso: julio 1, 2025, https://www.pressenza.com/es/2021/05/san-marcos-universidad-con-un-rol-protagonico-en-el-peru/
- 6. San marcos en su historia, acceso: julio 1, 2025, https://sisbib.unmsm.edu.pe/bibvirtual/publicaciones/actualidad/A%C3%B1o10_N121/san_marcos.htm
- 7. Historia, acceso: julio 1, 2025, https://sisbib.unmsm.edu.pe/bibvirtual/publicaciones/actualidad/A%C3%B1o10_N1 26/historia.htm
- (PDF) Cuatrocientos Cincuenta Años de la Fundación de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos - ResearchGate, acceso: julio 1, 2025, https://www.researchgate.net/publication/237033865 Cuatrocientos Cincuenta Anos de la Fundacion de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos
- 9. (PDF) Tres etapas y dos personajes ilustres en la historia de la ..., acceso: julio 1, 2025, https://www.researchgate.net/publication/332199358 Tres etapas y dos person

- ajes ilustres en la historia de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos
- 10. Vista de Tradición y reforma en tiempos de transición: la Real Universidad Mayor de San Marcos de Lima a fines del siglo XVIII | Revista Paginas, acceso: julio 1, 2025, https://revistapaginas.unr.edu.ar/index.php/RevPaginas/article/view/888/1174
- 11. ¿Por qué se le conoce a San Marcos como la Decana de América? TikTok, acceso: julio 1, 2025,
 - https://www.tiktok.com/@academiaipluton/video/7087248602619251974
- 12. National University of San Marcos Wikipedia, acceso: julio 1, 2025, https://en.wikipedia.org/wiki/National_University_of_San_Marcos
- 13. Esta es la segunda biblioteca más grande del Perú y se encuentra en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos Infobae, acceso: julio 1, 2025, https://www.infobae.com/peru/2024/12/10/esta-es-la-segunda-biblioteca-mas-grande-del-peru-y-se-encuentra-en-una-prestigiosa-universidad/
- 14. Historia UNMSM, acceso: julio 1, 2025, https://www.unmsm.edu.pe/la-universidad/historia
- Anexo:Facultades y Escuelas de la Universidad Nacional Mayor de ..., acceso: julio 1, 2025, https://es.wikipedia.org/wiki/Anexo:Facultades y Escuelas de la Universidad Nac
- ional Mayor de San Marcos 16. #UNMSM San Marcos en la Historia del Perú:Los influyentes y destacados
 - Médicos sanmarquinos S. XIX YouTube, acceso: julio 1, 2025, https://www.youtube.com/watch?v=3jkBh3lzHXA
- 17. 471.° aniversario: el rol de la UNMSM en la gesta emancipadora del Perú, acceso: julio 1, 2025,
 - https://unmsm.edu.pe/noticias-y-eventos/noticias/noticia-detalle/471-aniversario-el-rol-de-la-unmsm-en-la-gesta-emancipadora-del-peru
- 18. 2.20. La Universidad Nacional Mayor de San Marcos Comisión de la verdad y Reconciliación, acceso: julio 1, 2025, <a href="https://www.cverdad.org.pe/ifinal/pdf/TOMO%20V/SECCION%20TERCERA-Los%20Escenarios%20de%20la%20violencia%20(continuacion)/2.%20HISTORIAS%20 REPRESENTATIVAS%20DE%20LA%20VIOLENCIA/2.20%20LA%20UNMSM.pdf
- 19. Primera Piedra de la Ciudad Universitaria de San Marcos de Lima 12 de mayo de 1951, acceso: julio 1, 2025, https://www.youtube.com/watch?v=twn-iJLVTGY
- 20. Ciudad Universitaria de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos Wikipedia, acceso: julio 1, 2025, https://es.wikipedia.org/wiki/Ciudad_Universitaria_de_la_Universidad_Nacional_Mayor_de_San_Marcos
- 21. San Marcos logra acreditación internacional y se convierte en la primera universidad pública peruana reconocida hasta el 2031 UNMSM, acceso: julio 1, 2025.
 - https://www.unmsm.edu.pe/noticias-y-eventos/noticias/noticia-detalle/san-marcos-logra-acreditacion-internacional-y-se-convierte-en-la-primera-universidad-publica-peruana-reconocida-hasta-el-2031
- 22. Carreras de pregrado UNMSM, acceso: julio 1, 2025, https://www.unmsm.edu.pe/formacion-academica/carreras-de-pregrado

- 23. Formación académica UNMSM, acceso: julio 1, 2025, https://www.unmsm.edu.pe/formacion-academica
- 24. Áreas Académicas Vicerrectorado Académico de Pregrado Vicerrectorado Académico UNMSM, acceso: julio 1, 2025, https://viceacademico.unmsm.edu.pe/?page_id=5580
- 25. unmsm.edu.pe, acceso: julio 1, 2025, <a href="https://unmsm.edu.pe/noticias-y-eventos/noticias/noticia-detalle/admision-2025-i-i-un-total-10-308-postulantes-se-presentaron-en-la-primera-fecha-del-examen#:~:text=Postulantes%20y%20vacantes%20del%20proceso%202025%2DII&text=Ellos%20competir%C3%A1n%2C%20durante%20las%20cuatro,871%20(51%25)%20son%20mujeres.
- 26. Admisión San Marcos 2025: fechas, cronograma de inscripción, costos y todo lo que se sabe para el próximo examen Infobae, acceso: julio 1, 2025, https://www.infobae.com/peru/2024/06/19/admision-san-marcos-2025-fechas-cronograma-de-inscripcion-costos-y-todo-lo-que-se-sabe-para-el-proximo-examen/
- 27. Facultades UNMSM, acceso: julio 1, 2025, https://www.unmsm.edu.pe/formacion-academica/facultades
- 28. UNMSM: ¿Qué carreras puedes estudiar en San Marcos? Infobae, acceso: julio 1, 2025, https://www.infobae.com/america/peru/2022/07/23/unmsm-que-carreras-puedes-estudiar-en-san-marcos/
- 29. San Marcos lanza oferta de más de 170 programas de posgrado: todos los detalles de las maestrías y doctorados Infobae, acceso: julio 1, 2025, https://www.infobae.com/peru/2025/02/01/san-marcos-lanza-oferta-de-mas-de-170-programas-de-posgrado-todos-los-detalles-de-las-maestrias-y-doctorados/
- 30. Inicio Estudios de Posgrado UNMSM, acceso: julio 1, 2025, https://posgrado.unmsm.edu.pe/page/2/
- 31. Ciencias de la Salud Estudios de Posgrado UNMSM, acceso: julio 1, 2025, https://posgrado.unmsm.edu.pe/salud/
- 32. RUPIAHTOTO > Pelindung Slot Gacor Hari ini & Juara #1 Situs ..., acceso: julio 1, 2025, https://posgrado.unmsm.edu.pe/
- 33. Posgrado FCC UNMSM, acceso: julio 1, 2025, https://posgradocontabilidad.unmsm.edu.pe/
- 34. San Marcos anuncia cuáles son las diferentes modalidades de ..., acceso: julio 1, 2025, https://www.infobae.com/peru/2025/01/15/san-marcos-anuncia-las-diferentes-m
- <u>odalidades-de-ingreso-para-su-examen-de-admision-2025-ii/</u>
 35. Modalidades de admisión Facultad de Educación UNMSM, acceso: julio 1,
 - 2025, https://educacion.unmsm.edu.pe/admision/pregrado?tab=modalidades-de-admision
- 36. reglamento de admisión 2025-ii, acceso: julio 1, 2025, https://cdn.www.gob.pe/uploads/document/file/7469691/6358821-reglamento-ad

- mision-2025-ii-con-correc-ogal-com-asesor-07-01-25-f-f.pdf
- 37. Admisión UNMSM, acceso: julio 1, 2025, https://www.unmsm.edu.pe/formacion-academica/admision
- 38. Oficina Central de Admision UNMSM, acceso: julio 1, 2025, https://admision.unmsm.edu.pe/portal/
- 39. Examen de Admisión 2025-II: Hasta 14 modalidades para ingresar a San Marcos UNMSM, acceso: julio 1, 2025, https://www.unmsm.edu.pe/noticias-y-eventos/noticias/noticia-detalle/examen-d e-admision-2025-ii-hasta-14-modalidades-para-ingresar-a-san-marcos
- 40. Modalidades de admisión FQIQ-UNMSM, acceso: julio 1, 2025, https://quimica.unmsm.edu.pe/admision/pregrado?tab=modalidades-de-admision
- 41. Conoce las otras modalidades de admisión de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos UNMSM | Noticia, acceso: julio 1, 2025, https://www.unmsm.edu.pe/noticias-y-eventos/noticias/noticia-detalle/conoce-la-s-otras-modalidades-de-admision-de-la-universidad-nacional-mayor-de-san-marcos
- 42. ESTRUCTURA EXAMEN SAN MARCOS 2026 I ADMISIÓN UNIVERSIDAD 2025 DECO, acceso: julio 1, 2025, https://ar.pinterest.com/pin/estructura-examen-admisin-san-marcos-2021-20202 -universidad-nacional-unmsm-2020ii--600034350356737168/
- 43. Admisión UNMSM 2024-I Lumbreras Editores |, acceso: julio 1, 2025, https://elumbreras.com.pe/admision-unmsm-2024-i
- 44. Admisión UNMSM 2025-II Lumbreras Editores |, acceso: julio 1, 2025, https://elumbreras.com.pe/admision-unmsm-2025-ii
- 45. Admisión UNMSM | Lumbreras Editores, acceso: julio 1, 2025, https://elumbreras.com.pe/admision-unmsm
- 46. San Marcos ajusta estructura del examen de admisión 2024-I | TVPerú, acceso: julio 1, 2025,
 - https://www.tvperu.gob.pe/novedades/tvperu/san-marcos-ajusta-estructura-delexamen-de-admision-2024-i
- 47. Examen de San Marcos 2025-II: cantidad de preguntas, estructura de la prueba, sistema de calificación y todos los detalles Infobae, acceso: julio 1, 2025, https://www.infobae.com/peru/2025/02/28/examen-de-san-marcos-2025-ii-cantidad-de-preguntas-estructura-de-la-prueba-sistema-de-calificacion-y-todos-los-detalles/
- 48. Temario San Marcos 2026-I (UNMSM) Ciclero Gurú, acceso: julio 1, 2025, https://ciclero.guru/temario
- 49. 5 Temas Fijos para el Examen de Admisión de San Marcos TikTok, acceso: julio 1, 2025, https://www.tiktok.com/@academianewton_/video/7387517358312606981
- 50. TEMAS FRECUENTES SAN MARCOS ADMISIÓN 2025 II EXAMEN DECO INGRESO UNIVERSIDAD DECANA DE AMÉRICA | PDF | Inteligencia artificial Scribd, acceso: julio 1, 2025,
 - https://es.scribd.com/document/817349594/TEMAS-FRECUENTES-SAN-MARCOS-ADMISION-2025-II-EXAMEN-DECO-INGRESO-UNIVERSIDAD-DECANA-DE-AME

RICA

- 51. Temario 2025 San Marcos Prospecto | PDF | Trigonometría | Mercado (economía) Scribd, acceso: julio 1, 2025, https://es.scribd.com/document/755057096/temario-2025-san-marcos-prospect
- 52. Admisión 2025-II: Más de 8000 postulantes se presentaron en la segunda jornada del examen UNMSM | Noticia, acceso: julio 1, 2025, https://unmsm.edu.pe/noticias-y-eventos/noticias/noticia-detalle/admision-2025-i-i-mas-de-8000-postulantes-se-presentaron-en-la-segunda-jornada-del-examen
- 53. Éxito en el examen de admisión 2025-l: 10052 estudiantes postularon en la primera fecha UNMSM | Noticia, acceso: julio 1, 2025, https://unmsm.edu.pe/noticias-y-eventos/noticias/noticia-detalle/exito-en-el-examen-de-admision-2025-i-10-052-estudiantes-postularon-en-la-primera-fecha
- 54. Día 2 de evaluación: 8301 postulantes rindieron el examen de admisión 2024-1 UNMSM, acceso: julio 1, 2025, https://unmsm.edu.pe/noticias-y-eventos/noticias/noticia-detalle/dia-2-de-evaluacion-8-301-postulantes-rindieron-el-examen-de-admision-2024-1
- 55. Examen de San Marcos 2025: Las carreras con menos postulantes y las que sería 'más fácil' ingresar Infobae, acceso: julio 1, 2025, https://www.infobae.com/peru/2025/02/01/examen-de-san-marcos-2025-las-carreras-con-menos-postulantes-y-las-que-seria-mas-facil-ingresar/
- 56. Universidad Nacional Mayor de San Marcos Top Universities, acceso: julio 1, 2025, https://www.topuniversities.com/universities/universidad-nacional-mayor-de-san-marcos
- 57. QS Ranking 2024 Peru Results | UniversityRankings.ch, acceso: julio 1, 2025, https://www.universityrankings.ch/results&ranking=QS®ion=World&year=2024&q= Peru
- 58. 14 rankings of National Major San Marcos University 2025, acceso: julio 1, 2025, https://www.universityguru.com/university/national-major-san-marcos-university-lima
- 59. Universidad Nacional Mayor de San Marcos | World University Rankings | THE, acceso: julio 1, 2025, https://www.timeshighereducation.com/world-university-rankings/universidad-nacional-mayor-de-san-marcos
- 60. UNMSM, acceso: julio 1, 2025, https://www.unmsm.edu.pe/
- 61. San Marcos se consolida como la universidad con la mayor producción científica del país UNMSM | Noticia, acceso: julio 1, 2025, https://unmsm.edu.pe/noticias-y-eventos/noticias/noticia-detalle/san-marcos-se-consolida-como-la-universidad-con-la-mayor-produccion-científica-del-pais
- 62. UNMSM #EnVivo Ceremonia: "Premio a la Investigación en San Marcos 2024" YouTube, acceso: julio 1, 2025, https://www.youtube.com/watch?v=8PCugj9lyXM
- 63. San Marcos: científicos sanmarquinos que hicieron historia en el ..., acceso: julio 1, 2025.

- https://elcomercio.pe/tecnologia/ciencias/san-marcos-cientificos-sanmarquinosque-hicieron-historia-en-el-peru-noticia/
- 64. Conoce a los brillantes peruanos que pasaron por la UNMSM en su ..., acceso: julio 1, 2025,
 - https://rpp.pe/lima/actualidad/conoce-a-los-brillantes-peruanos-que-pasaron-por-la-unmsm-en-su-aniversario-476-noticia-961778
- 65. San Marcos: conoce a sus egresados que ejercen importantes cargos en el Perú [interactivo] ANDINA, acceso: julio 1, 2025, https://andina.pe/agencia/noticia-san-marcos-conoce-a-sus-egresados-ejercen-importantes-cargos-el-peru-interactivo-666390.aspx
- 66. Presidentes en San Marcos, acceso: julio 1, 2025, https://sisbib.unmsm.edu.pe/bibvirtual/publicaciones/actualidad/a%C3%B1o10_n127/presidentes.htm
- 67. Perú fue gobernado por 21 presidentes sanmarquinos a lo largo de su historia republicana, acceso: julio 1, 2025, https://www.youtube.com/watch?v=OEKNP58eKeA
- 68. Centro Cultural de San Marcos celebra con orgullo sus 28 años de creación UNMSM, acceso: julio 1, 2025, https://unmsm.edu.pe/noticias-y-eventos/noticias/noticia-detalle/centro-cultural-de-san-marcos-celebra-con-orgullo-sus-28-anos-de-creacion
- 69. Sedes UNMSM, acceso: julio 1, 2025, https://www.unmsm.edu.pe/la-universidad/sedes
- 70. ¡Ven y visita la Biblioteca Central! Estudiantes regulares ingr... TikTok, acceso: julio 1, 2025, https://www.tiktok.com/@unmsm/video/7106900645537402117
- 71. Centro Cultural de San Marcos WordPress.com, acceso: julio 1, 2025, https://centroculturaldesanmarcos.wordpress.com/
- 72. Centro Cultural de San Marcos UNMSM, acceso: julio 1, 2025, https://www.unmsm.edu.pe/cultura
- 73. Elencos del Centro Cultural de San Marcos participaron de Noche de Gala Sanmarquina UNMSM | Noticia, acceso: julio 1, 2025, https://unmsm.edu.pe/noticias-y-eventos/noticias/noticia-detalle/elencos-del-centro-cultural-de-san-marcos-participaron-de-noche-de-gala-sanmarquina
- 74. #UNMSM #TUSM cumple 76 años de formación y difusión de la cultura a través del arte escénico YouTube, acceso: julio 1, 2025, https://www.youtube.com/watch?v=6rKMCyHsllw
- 75. Grupo de Investigación ArtePerú: Arte y cultura en el Perú Letras UNMSM, acceso: julio 1, 2025, https://letras.unmsm.edu.pe/grupo-de-investigacion-arteperu-arte-y-cultura-en-el-peru/
- 76. ¡UNMSM reafirma su compromiso con el deporte universitario! Entregan indumentaria deportiva a representantes sanmarquinos UNMSM | Noticia, acceso: julio 1, 2025, https://unmsm.edu.pe/noticias-y-eventos/noticias/noticia-detalle/unmsm-reafirma-su-compromiso-con-el-deporte-universitario-entregan-indumentaria-deportiva-a-representantes-sanmarquinos

- 77. Deportes y recreación Oficina General de Bienestar Universitario UNMSM, acceso: julio 1, 2025,
 - https://ogbu.unmsm.edu.pe/index.php/deportes-y-recreacion/
- 78. Con 449 deportistas, San Marcos estará presente en los Juegos Universitarios Nacionales 2022 UNMSM | Noticia, acceso: julio 1, 2025, https://unmsm.edu.pe/noticias-y-eventos/noticias/noticia-detalle/con-449-deport istas-san-marcos-estara-presente-en-los-juegos-universitarios-nacionales-2022
- 79. Deportes | Oficina General de Bienestar Universitario UNMSM, acceso: julio 1, 2025, https://ogbu.unmsm.edu.pe/index.php/post_grid/deportes/
- 80. Jornada deportiva de integración por los 474 años de la UNMSM unió a la comunidad sanmarquina, acceso: julio 1, 2025, https://www.unmsm.edu.pe/noticias-y-eventos/noticias/noticia-detalle/jornada-deportiva-de-integracion-por-los-474-anos-de-la-unmsm-unio-a-la-comunidad-sanmarquina
- 81. ESTRUCTURAS DE LOS EXÁMENES DE ADMISIÓN UNI, SAN MARCOS, VILLARREAL Y AGRARIA YouTube, acceso: julio 1, 2025, https://www.youtube.com/watch?v=1808ZxGp2h0
- 82. Estructura Del Examen de Admisión para San Marcos | PDF Scribd, acceso: julio 1, 2025, https://es.scribd.com/document/359029995/Estructura-Del-Examen-de-Admision-Para-San-Marcos
- 83. Estructura Del Examen de Admisión para San Marcos | PDF Scribd, acceso: julio 1, 2025, https://fr.scribd.com/document/359029995/Estructura-Del-Examen-de-Admision-Para-San-Marcos
- 84. Admisión 2025-II: Un total 10 308 postulantes se ... UNMSM | Noticia, acceso: julio 1, 2025, https://unmsm.edu.pe/noticias-y-eventos/noticias/noticia-detalle/admision-2025-i-un-total-10-308-postulantes-se-presentaron-en-la-primera-fecha-del-examen